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全国工商联副主席、三一集团董事

长梁稳根：

我在山东感受最大的

是“机遇”这两个字
“今年我在山东感受最大的就是两个字：机遇！”综

合三一集团在山东多年来的发展历程，梁稳根这样说。他
的发言，也代表了很多民营企业家的心声。

梁稳根说，山东是全国首个新旧动能转换综合试验
区，可以说，全国都在关注山东的转型发展。“今天中
午，我刚到济南，跟在山东的合作伙伴和代理商一起座
谈，大家都认为山东变化非常大，现在的投资环境非常
好。合作伙伴和代理商们的反馈，让我很振奋。”

不仅如此，综合工程机械业务今年在山东的实际运行
情况，梁稳根表示，三一集团创立32年来，今年在国内的
效益有望成为利润最好的一年，达到百亿元以上净利润，
这其中山东贡献非常大。

梁稳根介绍，今年三一集团在山东的销售增长率达到
了94%。另外，从三一集团历年销售出去的30多万台联网
设备反馈回来的数据看，在山东设备的开工率是73 . 7%，
比去年同期提高了9个百分点，比全国平均水平高了12个
百分点。这充分说明山东地区的投资和经济非常活跃，发
展非常好。

“这得益于山东良好的营商环境和经济增长的良好局
面。”梁稳根表示，山东现在通过简政放权进一步优化营
商环境，三天就能办好新办企业的各种手续，对民营企业
招才引智给予倾斜，对民营企业大力支持，进一步坚定了
企业在山东发展的信心。

当前，数字化、智能化正在成为全球先进制造业发展的
新动能和主要赛道。山东制造业如何抓住机遇，抢先发展？
梁稳根说，山东是制造业大省强省，全国制造业单项冠军中
有43项在山东，山东制造业的数字化和智能化有更丰富的
应用场景，有更好的数字基因。以三一集团为例，现在集团
在全国的几十万台设备上实现了互联、物联，通过数字化应
用，效率提高了三倍。

“希望在数字化人才的引进上，能够给予制造企业以
更大支持。”梁稳根说，山东提出人才要“引得进、用得好、留
得住”，这正切中企业需求。加快传统制造业的数字化进程，
对于山东新旧动能转换重大工程也是很好的促进。

中国民间商会副会长、贵州兴伟集

团董事长王伟：

山东对民企非常重视
“这是我今年第三次到山东，一大感受就是山东对民

营企业非常重视。”王伟表示，民营企业家的笑容灿不灿
烂，要看党委政府支不支持，只要党委、政府支持，民营
企业到这儿来肯定有发展。

“山东省委、省政府就如何支持民营企业多次召开过
座谈会。”王伟说，有这么好的党委、政府支持，民营企
业就不可能干不好。“山东省委、省政府对民营企业的重
视和支持都是实质性的，出台的都是实打实的文件，民营
企业将会迎来更辉煌的明天。前两天，济南市领导到我的
企业调研座谈、现场办公，这件事让我对济南、对山东的
感情更深了。”

民营企业能不能得到良好发展，党委、政府支不支持
是关键。作为国家第一个新旧动能转换综合试验区，山东
将高质量发展作为当前中心工作，高质量发展离不开企业
家投资。王伟表示，当前，最大、最深刻的感受有两点：
一是要重视人才，二是政府要重视投资。

“现在兴伟集团拿到了一些项目，但一大短板就是人
才支撑不起来。比如高科技产业、康养医药产业，根据不
同的产业需求，需要制定不同的人才孵化政策。在贵州，
我们成立了医养博士孵化园，企业把医养产业相关的博士
生引到园区，这样就可以把他们的知识产权、研发和成果
吸引到企业。同时，兴伟集团还会寻找最具竞争力的产业
进行项目投资，投资人才，强强合作，把新兴的产业变成
高质量发展的高地。”

“再有就是政策。”王伟说，有了完备、强大的政策
支撑，民营企业家到一个地方就方便了。兴伟集团在贵州
做了一个旅游产业园，投资接近200亿元。“当地政府点
对点办公，需要任何手续都可以当场办理，一个项目从批
复到建成，仅仅用了两年多时间，这在一定程度解决了我
们最大的问题。因为对民营企业而言，最重要的是资金成
本，时间长了资金成本就高了，缩短了项目时间就等于给
了‘真金白银’。”

第七、八届全国工商联副主席，新

希望集团董事长刘永好：

扎根山东，为打造

乡村振兴齐鲁样板作贡献
“我对山东充满感情。”刘永好说，山东是经济大

省、农业大省，新希望集团在山东有良好的产业基础，过
去在山东总投资已经超过了200亿元，营业额超过400亿
元，做成了山东最大的农业食品企业。全集团有3 . 5万人
在山东就业，带动了山东当地数十万农户从事现代农业的
生产。

刘永好透露，在山东省委、省政府和各地支持下，新
希望集团正在制订《发挥新希望产业引领的综合优势 助
力打造乡村振兴齐鲁样板》的发展规划，已经基本成熟。
“希望通过这个规划，继续积极参与到打造乡村振兴齐鲁

样板这项伟大事业中去。”
布局山东乡村振兴，新希望集团早已先行一步。刘永

好介绍，在夏津县一片废弃的河道上，已经建成了一个达
到国际领先水平、年出产20万头的生猪养殖基地，创造了
科学养殖、生态修复、精准扶贫三结合的模式。通过国内
外前沿的生物技术、大数据、物联网和粪便的处理系统，
整个养猪场不仅没有污染，而且基本闻不到臭味，苍蝇、
蚊子、老鼠也特别少。通过高温发酵技术，粪便被处理成
比奶粉还细致的粉末，变成了最好的有机肥，市场上一吨
要卖一千多元。

“我们的目标是，在山东养600万头猪，现在已经190
万头，还差400多万头，正在跟相关的地市县沟通。还要
建设超过10亿只的鸡、鸭、禽产业链，覆盖养殖、屠宰、肉制
品深加工到销售全产业链。”刘永好表示，通过畜牧养殖业，
新希望集团正在乡村振兴领域积极地发挥产业优势。

在金融科技领域，集团已经跟山东的农商行签订了战
略合作协议，用金融科技的力量支持乡村产业振兴。还将在
山东的济南、青岛等主要城市，建设靠近市区的农业特色小
镇，将其打造成为星级旅游景区，吸引景区近郊游人群。

最后，刘永好一连用三个排比，表达新希望集团对
“山东机遇”的重视：“新希望集团作为一个农业领域的老
牌企业，作为一个有产业优势的企业，作为一个在山东有
多年投资经验的企业，将在山东扎下根来继续投资，继续
发展，为打造乡村振兴的齐鲁样板作出贡献。”

第十届全国工商联副主席、第十一

届中国民间商会副会长，新华联集

团董事局主席兼总裁傅军：

这是一块投资热土

不来山东投资会后悔
“山东在发展民营经济、加快新旧动能转换、推动经

济高质量发展上作出了巨大的努力，我非常钦佩山东。”
傅军说，二十多年前，新华联集团就进入了山东市场，对
山东营商环境的变化有深切的体会。他说，这是一块民企
投资的热土，山东是值得来投资的。

22年前，新华联在淄博投资了化工企业，今年公司营
业收入超过200亿元，净利润超过25亿元，已经成为了行
业龙头企业，所做的两个产品在世界保持最高水平；两年
前，在青岛投资了轮胎企业，现在年产能突破4500万条轮
胎，在海外建了分厂，今年公司净利润有望突破6亿元……
这些投资让新华联集团获得很好的收益。“我一来山东就兴
奋，热爱山东这个地方，山东人厚道，我非常愿意跟山东人
做朋友，不来山东投资会后悔的。”傅军幽默地说。

傅军对山东的发展提出了三个建议。首先希望山东进
一步发展文化旅游产业，不断满足人民对美好生活的向
往。随着物质生活水平的提高，人们对精神生活的需求越
来越高，这使得文化旅游产业进入了快速发展期，自驾
游、节日游、亲子游已经成为了刚需和时尚。山东有深厚
的文化底蕴和丰富的旅游资源，发展文化旅游产业，山东
可以将一些5A、4A级景区升级改造，同时继续投资一些
文化旅游项目。旅游产业应该占GDP的8%-10%，积极将
文化旅游做成快速发展的新兴产业。

其次，希望山东进一步发展以新材料为重点的新兴产
业。“新材料产业在新兴产业里潜力巨大，比如高分子、
稀土、石墨烯材料等。希望省里在这方面能够给予支持。
如果山东在新材料产业方面有大的发展，新旧动能转换就
可能有一个突破点。”

最后，希望山东能积极培养大型民营龙头企业。实现
中国梦需要千千万万的企业腾飞，大型民营企业有人才、
技术、产业链、规模等优势。“山东有很多民企在不同的
行业做得不错，能不能进一步支持他们做大做强做优，这
对山东的经济高质量发展至关重要的。”

第十一届全国工商联副主席，亿达

集团董事局主席、党委书记孙荫环：

非常看好山东

山东商机无限
“民营经济发展的春天来了！”孙荫环的发言引来座

谈会上企业家们的赞同。他说，最近一段时间，民营企业
界最热议的话题莫过于习近平总书记主持民营企业座谈
会，并发表重要讲话。“总书记阐述了对民营企业的大力
支持和深厚情感，提出进一步促进民营经济发展的六条举
措，都切中要害，切实可行，并把民营企业和民营企业家
亲切地称为自己人。这对民营企业家是一种巨大的肯定、
鞭策和鼓舞。”

孙荫环说，总书记在座谈会上的重要讲话，及时地回
应了重大社会关切，真正给民营企业家吃了定心丸，坚定
了民营企业家的发展信心，开启了民营经济发展的春天。

“山东是华夏文明的重要发祥地，也是我国重要的经
济大省。近年来，山东经济发展质量越来越好，营商环境
也越来越好，综合竞争力越来越强，蕴藏着发展民营经济
的巨大潜力。”孙荫环说，尤其是近两年来，山东提出了
很多很好的发展新思路，让广大民营企业家看到了在山东
发展的商机。

亿达从1998年开始，分别在大连、北京、上海、天
津、深圳、苏州、杭州、重庆、武汉、成都、长沙等地开
发运营管理了软件园、科技园、生物园、人工智能园、智
能制造园等30多个园区，聚集了几千家现代高科技企业、
客户和合作伙伴，积累了一定的园区投资、开发、运营、
管理的经验，形成了自己独特的集聚智慧产业、服务园区
企业、管理园区的线上线下一体化的能力。

“亿达非常看好山东！”孙荫环表示，亿达也正在积
极寻找合适的机会到山东来发展，力争为山东软件和信息
服务及科技产业跨越式发展作贡献。

第十一届中国民间商会副会长、泰

豪集团董事长黄代放：

山东在装备产业和

军民融合发展上有广阔空间
“1993年开始，泰豪就跟山东有业务往来，2005年来到

山东投资，20多年通过跟山东接触，感受是山东人实在、厚

道、守规矩，很多领导也到我们企业上门服务。我认为增加
在山东的投资有必要。”黄代放直奔主题，提出了四点建议。

首先，山东是制造业大省，而装备产业一定会向智能化
方向发展。装备产业如何转型升级？军民融合发展是路径之
一。泰豪很希望将来跟山东有更多合作。泰豪现在生产的很
多车辆都是采购山东的底盘，山东在装备产业和军民融合
发展上有广阔空间。

其次，山东是能源大省，而山东电力是一个很独立
的网络，能源互联网的建设应该在全国起一个示范作
用。比如上规模的企业纳入能耗监测体系和能源互联
网，这事实上就建立了一个能源计量平台——— 因为有计
量标准就有交易和服务，也会有一个万元GDP消耗客观
标准，在一个统一的计量标准前提下，一个更广阔的市
场就会形成。黄代放认为，完全可以牵头发起一个100
亿的能源基金，帮助山东全面建起来能源互联网产业。
这里面有巨大的行业服务潜力，山东完全可以在能源互
联网产业走在全国前列。

第三，山东是经济大省，决策层面可以建立决策信息
辅助系统，让大数据采集和分析作为决策的依据之一，进
而使大数据形成新的产业。为了区别于其他在大数据产业
已经起步的省份和地区，山东可以避开数据存储，而选择
从服务的角度做强大数据产业，让大数据多为社会服务，
进而实现弯道超车。

第四，希望山东更加关注高新技术产业和企业，以及
高新技术衍生的可能形成的新兴产业。这就需要多琢磨、
多想。每解决一个“金矿”怎么挖出来的问题，一个大的
市场就可以形成。

全国工商联医药业商会会长、修正

药业集团董事长修涞贵：

山东发展健康事业

有得天独厚的条件
“健康是人类永恒的追求。山东现在提出新旧动能转

换重大工程，健康产业是一个很大的突破口。”修涞贵认
为，山东应该挖掘当地资源，让更多有健康和康养需求的
人走进山东，让人们获得身体健康、文化涵养，这是一个
双重的获得感。

修涞贵表示，山东发展健康事业有得天独厚的条件，
现在也正是机会。山东是人口大省、文化旅游大省，自然
资源和文化资源丰富，这些都是十分重要的康养产业发展
基础。山东又是医药大省，有很好的药用资源，这都为山
东率先建成健康大省提供了先决条件。

“应该让中医中药在预防阶段、康复阶段起到主导作
用和核心作用。”修涞贵表示，山东省中医药资源丰富，
应该收集中医药药方进行大数据的筛选分析，打造独特实
用的健康知识体系。

“山东应该发挥资源优势，根据地域特点做好规划，
发展健康和康养产业。”修涞贵说。山东有全国六分之一
的海岸线资源，海洋资源、森林资源、温泉资源都十分丰
富，这是康养事业发展的自然资源基础。各地应该根据自
然资源禀赋打造有特色的康养小镇、特色民宿，差异化发
展。要让大家感觉到，到山东来旅游不是最终目的，康养
才是最终的目的。

其次，把全省的药用资源、食品资源、海洋生物资源
利用起来，大力发展健康食品、健康产品，打造功能性食
品从栽培到种植到研发的全产业链，让山东的健康产品走
出去，让有健康需求的人群进入到山东来。

此外，山东也有丰富的健康文化资源可以挖掘利用。
修涞贵举例说，神医扁鹊就是山东人，他就是“治未病”
的高手，像鹊山、扁鹊，都有很多可以挖掘、阐释、宣传
的闪光点。

“修正在山东已经发展了很多年了，得到了各级党
委、政府的大力支持，也给了我们很好的产业政策，我们
对山东的发展非常有信心。”修涞贵说，他愿意动员全国
工商联医药业商会的会员企业，一起积极地参与到山东健
康事业发展中来，助力建设健康大省。

正威国际集团董事局主席王文银：

山东营商环境正不断变好

这是我的切身感受
“单单今年一年，我已经是第六次来山东了！”王文

银说，每次来山东，他都受到了山东有关领导的热情会
见，而且受到这样待遇的企业家不只他一个，足见山东对
于发展民营经济、对于民营企业家的重视。

“山东的营商环境正在不断变好，这是我的切身感
受、亲身经历。”王文银说，9月底来山东参加“儒商大
会2018”活动时，在午餐会上，济南市很多领导为了正威
国际集团现场办公，提供现场服务。结果，仅仅用了二十
多天的时间，合作项目就落地了。

“这个经历对我的触动是刻骨铭心的！一朵鲜花打扮
不出美丽的春天，只有百花齐放，才会春色满园。”王文
银说，相信，不只有一家民营企业有这样的待遇；相信，
每一家来到山东这片土地上的民营企业，都能够得到这样
的重视和服务。正是因为山东全省上下的重视，让民营企
业愿意选择山东，在这片沃土上扎下根、结出果。

山东是传统工业大省，同时大数据、物联网、云计
算、人工智能等产业蓬勃发展。山东工业要转型升级，要
向制造业创新中心建设工程、强化基础工程、智能制造工
程、绿色制造工程和高端装备创新工程转型，抢占先机。

王文银说，工业转型升级的核心内容涉及很多领域，
包括新一代信息技术产业、数控机床、机器人、航空航天
装备、海洋工程、高端技术船舶、先进轨道交通、节能与
新能源汽车，电力装备、农机装备、新材料、生物医药。
山东怎么样转型升级？就是要把传统产业转向这些领域。

“党委、政府负责阳光雨露，企业负责茁壮成长。”
王文银说，山东支持民营经济发展，未来一定可期！
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“山东蕴藏着发展民营经济的巨大潜力！”
——— 全国工商联主席高端峰会恳谈会发言集萃

坚持改革开放，坚定发展信心；抢抓“山东机遇”，共谱时代华章。

11月7日下午，首届全国工商联主席高端峰会恳谈会在山东大厦金色大厅举行。全国知名民营企业家汇聚一堂，围绕山东“十十大”产业发

展、优化营商环境、加快新旧动能转换建言献策。大家纷纷表示，看好山东、选择山东、融入山东，携手山东共同开创创更加美好的明天。
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